

Annexe 1 : Bilan de Mission Humanitaire 2022

Dates : du 22 au 31 Octobre 2022 ; Lieu : Mboro – Sénégal

Nombre de Missionnaires : 15 personnes

- Missionnaires présents lors de cette édition – agissant en qualité de :

Thibault Dumoulin - *Audioprothésiste*

Axelle Moreau – *Audioprothésiste*

Juliette Marin - *Audioprothésiste*

Benoit Curvale – *Auxiliaire Audio*

Bénédicte Champs – *Médecin*

Marie – Julie Depotter – *Pédiatre*

Stéphane Mhanna – *Audioprothésiste/Opticien*

Mathieu Angel – *Ingénieur logistique et Auxiliaire Optique*

Nicolas Raynal – *Ingénieur Informatique et Auxiliaire Optique*

Lisa Sérignac – *Ostéopathe et Auxiliaire Optique*

Caroline Lacombe - *Orthophoniste*

Dominique Fidanza – *Musicienne, Performeuse en Langue des Signes et Artiste Peintre*

Cindy Spanu Rajaona – *Professeur de Danse et Assistante Sociale*

Kobé Myaro – *Manager et Sportif Professionnel*

Kézia Myaro – *Ecolier*

- Les objectifs généraux de la mission : Apporter soutien, compétences et matériels/fournitures à la population locale ; travailler en collaboration avec nos partenaires locaux ; développer nos liens avec les acteurs locaux ; proposer des actions ciblées répondant à des besoins et une réalité de terrain ; échange de pratique et formation des professionnels locaux ; intervention au sein de l'école pour enfants sourds « Yakaar ».

- Organisation générale de la mission :

Comme chaque année, les bénévoles missionnaires se sont autofinancés pour leur missions (ils ont personnellement payé leurs billets d'avions, frais d'hébergement et d'alimentation).

Le planning général s'est déroulé comme suit :

Samedi : Voyage jusqu'à Mboro, dépôt du matériel et des sacs de dons à Yakaar.

Dimanche : Déballage du matériel et mise en place sur les lieux d'action, réunion de début de mission avec APROSEM, et Cérémonie à Yakaar.

De Lundi à Vendredi : Intervention des équipes sur les différents pôles d'action.

Samedi : Journée Périscolaire avec les élèves de Yakaar, Spectacle au sein de Yakaar.

Dimanche : Réunion de Fin de mission intra-association HMB, puis avec APROSEM.

Lundi : Passage à Yakaar, arrêt au marché de Thiès pour l'achat de produits à vendre lors de nos événements toulousains, et transports vers l'aéroport pour vol retour.

L'équipe a émis le souhait d'organiser une réunion de mi-parcours lors des prochaines missions pour faire un point sur nos actions respectives et se tenir informés des décisions et évolutions qui pourraient avoir lieu sur les autres pôles d'actions.

- Les différents « pôles d'action » : Auditif, Optique, Médecine, Orthophonie, Artistique, Sportif, Pilotage « Yakaar », Partenariat Local

➤ La Consultation Audio :

L'équipe de Missionnaires intervenants : Thibault Dumoulin, Axelle Moreau, Juliette Marin, Bénédicte Champs, Benoit Curvale

L'équipe locale : Coumba (sage-femme, personne ressource de la Case Santé), Modou (infirmier référant de la case santé), Amadou et Babacar (infirmier responsable du comité santé d'APROSEM), Moussa (assistant auditif local et traducteur), 2 agents de la croix rouge locale (gestion de l'attente des patients)

Lieu d'action : La Case Santé (dispensaire) de Mboro sur Mer, Consultation pédiatrique déportée sur Yakaar le Lundi.

Les objectifs : - Consultation de suivi de la patientèle existante, Consultation et appareillage des nouveaux patients.

- Conserver l'organisation de 2021 pour la gestion de l'attente des patients ainsi que la tarification, et face au nombre toujours plus importants de patients : organiser au mieux les consultations afin d'être plus efficaces.
- Consultation ORL et 1ers rendez-vous d'audiométrie afin de décharger l'équipe audio assurés par le Médecin Bénédicte Champs.
- Structuration du poste de réparation des appareils auditifs au sein de Yakaar (réparation, vente de piles,...).

Actions et bilan : - Une liste de la répartition journalière des patients a été établie en amont par Khady (*secrétaire APROSEM*). (Lundi : 25 patients ; Mardi : 26 patients ; Mercredi : 31 patients ; Jeudi : 27 patients ; Vendredi : 17 patients). Dans le cas où des personnes n'étant pas sur la liste initiale se présentaient, il leur était signifié qu'ils étaient inscrits sur une liste d'attente et que la consultation serait possible s'il y avait un désistement, ou si le temps le permettait une fois que les patients inscrits seraient tous vus. L'ordre de passage quant à lui a été déterminé par l'ordre d'arrivée. 108 patients uniques lors de 178 rdvs ont été vu lors de cette mission et aucun patient n'a été refusé.

- Comme en 2021, l'organisation de l'attente des patients à l'extérieur de l'enceinte de la Case de Santé par les 2 membres de la Croix Rouge, et la formation de binôme avec un traducteur pour les professionnels lors des consultations ont permis une prise en charge des patients dans de meilleures conditions . Cependant, un des postes de traducteur a été tournant et n'a pas été assuré par une seule et même personne. Il a été signalé à APROSEM que pour le futur, il serait bien de revenir à ce qui avait été fait en 2021 avec un traducteur assigné à chaque intervenant pour éviter tous temps de latence.

- La consultation audio s'est répartie comme suit :

Médecin : pathologies ORLs, 1ers rdvs surdité (audiogramme)

Poste audio 1 et 2 (2 cabines) : Prise d'empreintes, révision des appareils, livraisons d'appareils et suivis de réglage.

Poste audio 3 : Fabrication et façonnage des embouts.

- Suite à la décision prise l'an dernier de doubler le tarif en cas de perte d'appareils, et de les inviter à se représenter seulement l'année suivante, nous avons remarqué une diminution du nombre de déclaration de perte cette année.

- La Consultation pédiatrique a eu lieu au sein de Yakaar le lundi matin, cependant 3 enfants appareillés les années précédentes ont dû se rendre à la case de santé le jeudi matin pour faire régler leurs appareils. Aucun nouvel élève n'a été appareillé cette année.

- Moussa, dont la formation est toujours en cours et renforcée à chaque mission a officiellement été recruté sur Yakaar, pour pourvoir au poste de réparation et entretien des appareils auditifs.

- Un sac de matériel n'ayant pas été retrouvée, certains types d'appareils n'ont pas pu être utilisés cette année car il manquait les câbles nécessaires pour effectuer leurs réglages.

Objectifs Futurs : - Maintenir cette action de consultation et conserver l'organisation de cette année avec la mise en place de deux cabines (un traducteur attiré à chaque cabine ainsi que pour la consultation ORL)

- Continuer le suivi des patients et des élèves de Yakaar.

- Bien prévoir le matériel en double nécessaire à la consultation pédiatrique déportée sur Yakaar (Ordinateur, câbles, ...)

- Réflexion à mener sur la gestion du nombre toujours grandissant et incompressible de patients à recevoir sur le temps de la mission (suivi anciens + nouveaux).

- Prévoir le stock de matériel et pièces détachées nécessaires à la consolidation du poste de Moussa en tant que réparateur d'appareils audio, et prévoir un programme pour compléter sa formation.

➤ **La Boutique Optique :**

L'équipe de Missionnaires intervenants : Stéphane Mhanna, Mathieu Angel, Nicolas Raynal, Lisa Sérignac.

L'équipe locale : Khady (responsable de la boutique), Kalifa (salarié de la boutique)

Lieu d'action : La Boutique optique de Mboro Village

Les objectifs : - Redynamiser l'équipe de la Boutique, et augmenter la visibilité par la présence des Missionnaires

- Nouvelle analyse du fonctionnement et de la gestion de la boutique

- Apport de lunettes pointées et aide pour leur mise en stock (logiciel et rangement)

- Apport de lunettes solaires

- Accompagner la mise en place des campagnes de dépistages pour les établissements scolaires, éducatifs, les professionnels...

- Prix fixés : Consultation optique : 1000FCFA ; Lunettes avec correction : 5000FCFA (réduction à 3000 si abimées) ; Solaires neuves polarisées : 10000FCFA ; Solaires occasions : 3000FCFA

Actions et bilan : Nous faisons, malheureusement encore une fois le constat négatif de la mauvaise gestion de la Boutique Optique et d'un manque de motivation des professionnels y travaillant.

La présence des missionnaires n'a pas pour but de faire le travail à leur place mais bien de leur apporter soutien pour se développer. Ce qui n'a pas été possible, car lors de la mission, ils n'ont pas effectué leur tâches professionnelles mais les ont délégué aux missionnaires, n'ont toujours pas mis en place les propositions des années précédentes et la Boutique est le reflet d'un grand manque de structuration : leur système de rangement n'est pas efficient, la tenue du logiciel de gestion du stock n'est pas à jour et génère des erreurs, des montures abimées et inutilisables continuent de trainer dans les tiroirs...

Un inventaire complet est nécessaire avec une remise à jour totale des références dans le logiciel (suppression des références qui n'existent plus...).

Lors de cette mission, 193 personnes mal voyantes ont été reçue par les missionnaires de 9h à 15h, même si nous avons conscience que la fréquentation a été boosté par la présence de missionnaires européens, un tel chiffre ne peut être qu'encourageant quant au potentiel de la Boutique. Ainsi, il a été laissé un an supplémentaire à Khady et Khalifa pour remettre d'aplomb la Boutique, sans quoi nous reprendrions notre matériel et nous irons nous installer dans une ville voisine avec une nouvelle équipe plus motivée.

Différents points leur ont été demandés :

- Procéder à l'inventaire du stock de lunettes et se débarrasser de toutes les montures inutilisables
- Réduire le nombre de lunettes par tiroirs (quarantaine maximum de référence) pour faciliter leur recherche et augmenter le nombre de rangement si nécessaire.
- Être précautionneux lors de la présentation des modèles aux clients pour éviter les erreurs de rangement.
- Organiser des créneaux de dépistage gratuit à la Boutique (collaboration pour la mise en relation avec les établissements, avec Daouda Dieye pour le scolaire et avec Ndiouga Minete pour les établissements en lien avec le handicap). Possibilité de voir une dizaine de patients par jour selon Khady.
- Tenue et envoi d'un fichier détaillé des activités de la Boutique mensuellement (consultations, ventes corrections et/ou solaires, retours...).

Objectifs Futurs : - Contrôle de l'activité de la Boutique mensuellement par Mathieu Angel.

- Conformément à sa demande, fournir à Khady une version du logiciel vide pour redémarrer sans erreur suite à l'inventaire.
- Se renseigner sur la possibilité de faire évoluer le logiciel pour par exemple y rentrer les solaires.
- Faire le point lors de la mission prochaine sur la continuité ou l'arrêt de notre collaboration.

➤ La Consultation de Médecine Pédiatrique :

Missionnaire intervenante : Dr Marie-Julie Depotter

Lieux : École Yakaar et Case Médicale

Les objectifs : - Bilan médical de tous les élèves de Yakaar (au moins 3 jours pour voir tous les enfants)

- Proposition d'une consultation de médecine pédiatrique à la case de santé lors de la semaine d'intervention.

Actions menées : - Sur Yakaar : malgré des difficultés d'organisation et de mise en place au départ, pour mener les consultations (bureau partagé, beaucoup de passage des élèves, personnel et intervenants, disponibilité des enfants au vu des autres activités mises en places sur la semaine, ...); tous les enfants ont bénéficié du bilan médical, des soins complémentaires ont été programmé pour certains d'entre eux (avec médecins locaux et/ou faisant partie de missions humanitaires prochaines des associations Suisses et Luxembourgeoises intervenant régulièrement sur Mboro)

- Une sensibilisation auprès de l'équipe de direction de Yakaar a été menée pour que les élèves bénéficient des différentes campagnes de vaccination, de supplémentation en vitamine A, de déparasitage et contre la malnutrition organisées par l'état sénégalais dans les cases de santé.

- Un partenariat avec le dentiste de Mboro a également été amorcé pour assurer le suivi des élèves.

- Concernant les consultations de médecine pédiatrique à la case santé : elle a eu lieu le jeudi, mais comme cela a déjà été le cas dans le passé, le constat est qu'il n'y a pas de valeur ajoutée à ce qu'un médecin vienne proposer des consultations déjà assurées par l'infirmier et l'équipe médicale locale. Au vu des moyens et conditions de travail possibles, à moins de révolutionner tout le système en termes de conditions sanitaires, de moyens matériels/financiers très importants et d'infrastructures, le travail proposé ne peut qu'être de faire ce qu'ils font déjà.

Objectifs Futurs : - assurer le suivi des élèves de Yakaar.

- Pérenniser le partenariat avec le dentiste.

- S'assurer de la bonne vaccination des élèves (surtout concernant les rappels).

- 5 élèves nécessitent une consultation en cardiologie. Celle-ci sera organisée dans les mois à venir par le directeur de l'école (éventuellement par le biais de l'association « la chaîne de l'espoir » avec qui nous sommes mis en relation). Si cela n'a pas été possible, essayer d'en recruter un pour la prochaine mission.

➤ Orthophonie :

Missionnaire intervenante : Caroline Lacombe

L'équipe locale : Equipe éducative de Yakaar

Lieu d'action : Ecole Yakaar à Mboro Village

Les objectifs : - Intervention lors de la consultation audio pédiatrique (conditionnement pour tests auditifs).

- Bilan de compétences communicatives et cognitives des nouveaux arrivants de Yakaar.

Actions et bilan : - Intervention au sein de Yakaar : Passation du bilan compétences communicatives et cognitives de tous les nouveaux entrants, et réalisation de leur fiche individuelle.

- Intervention lors des consultations audio pédiatrique et de médecine pédiatrique (aide à la mise en confiance des enfants notamment).

- Pas d'éducation auditive proposée lors de cette mission car aucun nouvel enfant n'a été appareillé.

- Les limites du travail en Orthophonie dans ce format (une mission annuelle) commencent à être atteintes. Proposer une réévaluation continue des enfants n'a pas lieu d'être (il s'agit d'évaluations qualitatives, qui ne permettent pas d'analyser scientifiquement l'évolution des enfants). De plus, cette année, l'âge des élèves entrant étant bien plus jeune que celui initialement prévu, des difficultés sont apparues lors de la passation des tests car le matériel et les procédés n'étaient pas forcément adaptés à la toute petite enfance. Enfin, les propositions de réorientation de certains élèves présentant des troubles/retards cognitifs sur des structures plus adaptés n'ont pas eu de suite.

Objectifs Futurs : Une réflexion est à mener, sur les suites à donner à cette intervention en orthophonie, et peut-être de nouveaux objectifs de mission à envisager.

➤ Artistique/Culturel:

L'équipe de Missionnaires intervenants : Dominique Fidanza, Cindy Rajaona

L'équipe locale : Equipe pédagogique de Yakaar

Lieu d'action : Ecole « Yakaar »

Les objectifs : - Ateliers Danse et Chansigne mené sur la semaine d'intervention avec la classe des CP/CE1 et création d'un spectacle en clôture.

- Atelier Dessin avec la classe des CI.

- Bilan de l'atelier rythmique mise en place depuis un an avec les élèves de Yakaar.

- Continuité de la formation des équipes à la pédagogie d'ateliers musique et danse adapté à la surdité.

- Apport de tenues de danse pour les élèves de Yakaar (teeshirts flockés « Yak'art », et pantalon).

Actions et bilan : - Les ateliers Danse et Chansigne ont été menés sur deux temps différents en début de semaines (9h30-10h30 : Danse ; 11h-12h : Chansigne).

En danse, après un échauffement permettant une mise en route et disponibilité corporelle, ils ont travaillé sur l'apprentissage d'une chorégraphie les amenant à expérimenter le ressenti de la musique, la synchronisation, la prise d'espace, l'énergie collective, et l'écoute entre eux.

En Chansigne, ils ont appris et mémorisé un refrain musical (signé et oralisé) ; et ont travaillé sur son interprétation.

En milieu de semaine, les deux ateliers ont été mis en commun lors de la 1^{ère} heure pour travailler sur la mise en scène et répéter le spectacle présenté aux parents le samedi. La 2^{ème} heure s'est alors consacrée à un travail plus approfondi sur l'expression et l'interprétation (au travers d'exercices sur les émotions et le comportement animalier).

Deux mini-pièces (CP / CE1) sur le thème de Nit Nitey Garabam (*L'Homme est le remède de l'Homme*) ont ainsi été présentées par les élèves le samedi après-midi devant un public composé de leurs parents/familles, des membres d'Aprosem, et des missionnaires.

- L'Atelier dessin mené par Dominique, s'est déroulé en fin de matinée avec la classe des Ci. Il a été l'occasion de travailler également sur l'apprentissage des animaux qui n'avait pas encore été abordé avec cette classe. Lors du spectacle du samedi, les enfants ont présenté leurs dessins ainsi que le signe de l'animal représenté.

- Une sensibilisation au ressenti de la musique a aussi été proposée par Dominique à la classe des Ci au cours de la semaine.

- Les enfants ont investi ces activités artistiques de façon très positive. Elles ont généré chez eux : enthousiasme, fierté, motivation et engagement. Elles ont également mis en valeur leurs capacités en termes d'adaptation et de vitesse d'apprentissage.

- Les tenues de danse ont été utilisées comme costumes pour le spectacle et ont ensuite été offertes aux élèves et aux membres de l'équipe pédagogique de Yakaar.

- Malheureusement, suite à un manque de ponctualité et de rigueur de la part du musicien Ibrahim incompatible avec le fonctionnement de l'école, nous avons dû stopper notre collaboration avec lui au cours de la mission. Le directeur Ndiouga a été chargé de lui trouver un remplaçant afin de pouvoir poursuivre rapidement les ateliers rythmiques hebdomadaires.

Objectifs Futurs : - Les Ateliers Artistiques doivent perdurer et évoluer au sein de Yakaar. L'éducation artistique des élèves ne doit pas être considérée comme un épiphénomène, elle est une vraie valeur ajoutée pour leur parcours d'apprentissage ainsi que leur inclusion.

- Reprise d'Ateliers artistiques quotidiens lors de la mission prochaine, évaluation des progrès des enfants pour proposer de nouveaux axes pédagogiques. (*Continuité du travail d'expression corporelle, Chansigne, mise en place d'une initiation à la peinture sur tissus*)

- Achat et apport de matériel pour le travail de la motricité (planches d'équilibre, ballons yoga, élastiques...).

➤ Sport :

Missionnaire intervenant : Kobé Myaro, assisté par Kéziah Myaro

L'équipe locale : Equipe pédagogique de Yakaar

Lieu d'action : Ecole « Yakaar »

Les objectifs : - Mise en place de séances de sport/motricité (parcours sportif solo, de coopération et jeux collectifs)

- Analyse des besoins et des possibilités pour créer un programme sportif sur le long terme
- Apport de Matériel Sportif (ballons, plots, chasubles)

Actions et bilan : - Deux séances quotidiennes ont été mises en place : Une d'une trentaine de minute avec la classe des CI basée sur des exercices ludiques de motricité ; Une de 45min/1h avec la double classe CP/CE1 lors de laquelle les élèves ont expérimenté l'activité sportive de façon globale, le jouer ensemble, l'apprentissage de la manipulation de ballon et passe à la main, ainsi qu'un début d'apprentissage des règles de jeu du Handball.

- Ces activités physiques se sont déroulées à l'ombre d'un barnum dont la location a été financée par l'association, installé pour le temps de la mission dans la cour de l'école.
- Les enfants très réceptifs aux propositions ont montré beaucoup d'entrain, de détermination et d'entraide entre eux. Les plus âgé.es ont également montré des qualités spontanées d'organisation pour équilibrer les niveaux et le jeu.
- Il s'agissait d'engager un projet d'éducation physique et sportive qui pourrait se poursuivre et enrichir le programme pédagogique dispensé aux élèves. Ainsi deux intervenants potentiels ont été reçus durant la mission pour un éventuel recrutement à l'année.

Objectifs Futurs : - Concrétiser le recrutement d'un intervenant en éducation physique et sportif et recherche de financement pour le coût de ce nouveau poste.

- Se renseigner sur l'achat d'un barnum ou de la construction d'un préau.
- Prévoir d'effectuer les séances d'éducation physique et sportive en début de matinée lorsque la température est plus fraîche.

➤ Socio-éducatif :

L'équipe de missionnaires intervenants : Caroline Lacombe, Marie-Julie Depotter, Dominique Fidanza, Kobé Myaro, Cindy Rajaona.

L'équipe locale : Ndiouga Minete (directeur), Francois Manga (enseignant référent), Mam Diara et Binta (enseignantes), Elie (assistante de direction), Mr Salle (référant pédagogique).

Lieu d'action : Ecole Yaakaar – Mboro Village

Les objectifs : - Apport de matériel pédagogique et récréatif.

- Echanges autour des pratiques et conseils auprès de l'équipe éducative.
- Organisation d'une sortie extra-scolaire.

Actions et bilan :

- Des échanges sur les difficultés des classes multi niveaux (manque de challenge pour les plus avancés), et sur la possibilité de proposer des temps scolaires supplémentaires en petit groupe pour aller plus loin dans les apprentissages ont eu lieu. Une première génération d'élèves arrivant en âge de quitter l'école, l'avenir des élèves à la fin de leur parcours scolaires et les possibilités qui s'offrent à eux pour la suite ont été évoqué. Concernant ces trois élèves, malgré de bonnes capacités pour les apprentissages scolaires, au vu de l'âge où ils ont intégré l'école, et du contexte environnemental, il semble plus judicieux de les orienter vers des formations professionnelles que de tenter de les faire poursuivre un parcours scolaire académique. Un partenariat va cependant être envisagé avec le CIFOP (centre d'apprentissage qu'ils rejoindront l'an prochain) pour qu'ils continuent à avoir accès à un enseignement général en langue des signes dans le cadre de leur formation professionnelle.

- Lors de la réunion de fin de mission, il a été pointé l'importance de l'accès à la formation continue en langue des signes pour les enseignants.

- Une sortie extra-scolaire encadrée par tous les missionnaires a été organisée pour les enfants, le samedi matin/midi. Les enfants ont été récupéré par le chauffeur (comme pour les jours de classe ordinaires), et ont été transporté jusqu'à Mboro Plage sur notre lieu d'hébergement. Ils ont alors été pris en charge par toute l'équipe des missionnaires. Les enfants ont pour la plupart découvert la mer pour la première fois. Malgré quelques peurs en début de baignage, les enfants ont eu beaucoup de joie et de fierté à vivre ces premiers pataugements. Ensuite, nous leur avons proposé des moments de jeux (calmes pour les petits ; sportifs pour les plus grands), avant de partager un repas commun. Après le repas, nous avons tous regagné l'école, afin de se mettre en place pour le spectacle créé lors des Ateliers Artistiques.

Objectifs Futurs : - Continuer les échanges autour des pratiques et de soutien auprès de l'équipe éducative.

- Proposer des Visites à Domicile pour observer l'environnement familial des enfants, échanger avec les parents sur les difficultés ressenties à la maison, et proposer un soutien/accompagnement éducatif.

- Réorganiser une journée d'activité périscolaire lors de la prochaine mission.

- Réflexion autour de la mise en place d'ateliers parents/enfants.

- Assister/Participer et intervenir lors d'une réunion du groupe de parole des parents.

- Réflexion à la possible mise en place dans le futur d'un jumelage/rencontre avec une école d'enfants entendant.

➤ Pilotage de l'école « Yakaar » :

- L'équipe dirigeante et pédagogique continue de gérer remarquablement l'école.
- Suite à l'acquisition du terrain adjacent, la construction de l'internat va pouvoir débuter. Les fonds nécessaires pour mener à bien celle-ci vont devoir être récoltés. Nous espérons, que les premiers internes seront accueillis dans un délai de 3 ans maximum. Une cérémonie officielle de la pose de la « première pierre » a eu lieu en présence du Maire de MBoro, le dimanche 23/10/22.
- Le financement pour l'achat du bus scolaire étant réunis, mais n'ayant pas la possibilité d'importer ce bus (trop de contraintes administratives liées au transport), nous avons chargé Ndiouga de se mettre en recherche de celui-ci localement.
- La demande auprès des autorités de la mise en place d'un panneau de signalisation sur la route principale indiquant la direction de Yakaar a été déposée, celui-ci devrait être mis en place dans l'année.
- Le programme pédagogique annuel était en cours de réalisation par Mr Salle et Mr Manga lors de notre venue, nous en demanderons une copie une fois que celui-ci sera finalisé.

Objectifs Futurs : - Apport de matériels technique, pédagogique, sanitaire et récréatif (sous-vêtements enfants, Poupons noirs, cahiers de dessin, livres d'images et ludiques, cahiers de graphisme, stylos, règles, équerres, éponges, boîtes de rangement de matériel, puzzles, jeux de construction type Légo/Duplo, petits personnages, têtes à coiffer, jeux d'adresse type mikado, ...)

- Continuer le pilotage de l'école : Financement, Regard sur sa gestion, Apport de conseils/soutien et de solutions techniques.
- Apporter le matériel nécessaire à la création des fichiers individuels des nouveaux élèves de l'école, ainsi qu'au renouvellement des photos des anciens élèves.
- Regard sur le programme pédagogique.
- Il a également été proposé à Moussa (réparateur appareil Audio nouvellement engagé sur Yakaar) d'être force de proposition quant à une intervention en lien avec ses autres compétences (animation sociale, culture agricole...) auprès des élèves.
- Transmettre à APROSEM la liste des employés et intervenants de Yakaar (demande faite lors de la réunion de fin de mission)

➤ **Partenariat Local:**

- La collaboration avec nos partenaires locaux APROSEM Pro Sénégal, et ASHAM, la Renaissance des sourds de Dakar et l'hôpital de Saint Louis est toujours fructueuse et pérenne notamment autour du projet « Yakaar ».
- Cette année grâce à cette collaboration, nous avons également pu programmer une intervention médicale pour un élève de l'école, réalisée par une équipe de missionnaires d'une association suisse.
- Suite à un nouvel apport de gilet de sauvetage au profit des pêcheurs, Lisa Sérignac a initié un partenariat avec le CIFOP (centre de formation professionnel et de travail adapté) pour la création de gilet de sauvetage à base de polyuréthane ramassé sur la plage.
- Un don de 100000FCFA généré par la vente des appareils audio a été fait à la Case de Santé de Mboro-sur-mer qui accueille cette consultation depuis de nombreuses années.
- Un don de tenues et ballons de Handball a également été apporté au club de Handball du CREPE.
- L'équipe de missionnaires a pu continuer de tisser des liens lors des différentes rencontres (réunions, soirée de départ).